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港巴合作慢半拍 專家促加快推動人幣IPO

三間交易所資料
港交所：
上市公司：1413間

上市公司總市值：2.55萬億美元 (至2月

17日)

IPO融資：4450億港元

港交所公司市值：約234億美元

上交所：
股票數目：946隻

上市公司總市值：18.71萬億元人民幣

(約2.8萬億美元) 

IPO融資：1802億元人民幣

巴西交易所：
股票數目：約430隻

上市公司總市值：1.49萬億美元 (至2月

17日)

IPO融資：未有資料

巴西交易所公司市值：146億美元

註：港滬交易所上市公司數字和IPO融

資額為截至2010年底數字。巴西

交易所股票數目和公司市值為綜

合傳媒報道

製表：香港文匯報記者 周逸、涂若奔

巴西

聖保羅

香港文匯報訊（記者

周逸、周紹基 上海、香

港報道）有報道指上海交

易所將與巴西商品期貨交

易所簽署協議，協議兩地

的股票能夠交叉上市。事

實上，港交所(0388)一直

希望與巴西交易所簽訂類

似協議，今次給上交所捷

足先登，有被搶去「頭啖

湯」意味。市場人士認

為，交易所結盟是大勢所

趨，消息屬實將令上交所

國際化邁出新一步。雖然

上述協議也要待上海國際

板推出後才可實行，暫時

對港交所的壓力也不會太

大，不過，港交所要加強

競爭力，最重要及優先的

是完成「人民幣IPO」這

個大計劃，才可大幅提升

競爭優勢。

近年交易所收購合併事件
時間 事件

2006年6月 紐約交易所收購泛歐交易所

2010年10月 新加坡交易所宣布收購澳洲交易所

2011年2月 倫敦交易所宣布收購多倫多交易所

2011年2月 德交所與紐約泛歐交易所合併
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香港文匯報訊 (記者 周逸 、李昌鴻 上

海、深圳報道)正值全球各大證交所吹起合

併風之際，跨國上市料將提升上海交易所

的國際競爭力。有業內人士分析稱，目前

世界各大交易所之間的更緊密合作是大勢

所趨，因此上交所與巴交所的合作並不出乎意料之外，

唯一需要解決的問題或許是涉及到人民幣結算及雙邊上

市在投資方面的系列配套措施。

不損害滬港交易所密切關係
上海國際金融學院院長陸紅軍接受香港文匯報採訪時

指出，上交所與全球多個交易所簽署了37份合作備忘。

但此次媒體所報道的合作內容，即「交叉上市」這一形

式則較為新穎。陸紅軍預計，兩個交易所一旦完成合

作，很可能但不僅限於通過準備多時的國際板平台完成

預期目的。陸紅軍認為，最可能的方式是先通過國際板

的試點進行初步磨合，進而在更廣闊的平台上實現兩個

新興國家市場的深度融合。

深交所：中外交易所合作雙贏
陸紅軍還認為，這種全新的合作方式並不會損害滬港

兩個交易所日益密切的合作關係。他表示，港交所與上

交所的合作不會削弱，因為從目前看來兩個交易所在加

強兩地股票市場的聯繫上，包括中介機構的轉入、擴大

兩地資金流動渠道等等都還有很多事情可以做。陸紅軍

同時指出，港交所也正積極開發與中東、北美等市場合

作關係，通過吸引區域的大型企業赴港上市，來擴充香

港國際金融中心的實力。

對於上交所與巴西交易所擬簽署協議或實現雙方股票

兩地上市，深交所有關人士表示，深交所樂觀其成，對

此持積極態度，中國交易所與國外交易所合作可以獲得

共贏，有利擴大中國金融市場的影響力。

深交所有關人士表示，目前深交所與國外26家交易所

簽署了合作諒解備忘錄，但主要是人員交流、業務培訓

和信息溝通。其中與港交所的合作與交流相對更加頻繁

和緊密，雙方曾於2009年4月達成合作協議，內容涉及

到管理層定期會晤、信息互換與合作、包括QDII等產品

開發合作研究、技術合作等，雙方還經常舉行人員、信

息和技術交流等，相信未來合作與交流將更緊密。

英國《金融時報》昨日報道指，據巴西商品期貨交易所
的消息稱，上海證券交易所2月21日將與巴西商品期

貨交易所簽署合作備忘錄，該協議將促成兩地股票的交叉
上市。巴西交易所一名發言人還預計，巴西國家石油公司
與礦商淡水河谷等大型企業有望首先實現兩地上市。

合作協議仍待中證監批覆
上海證券交易所辦公室陳姓工作人員在接受香港文匯報

採訪時稱，該消息是由巴西交易所單方面對外透露的，上
交所截至目前並未有相關的信息發佈，並指出有關上交所
與世界其他交易所的合作事項，均會及時在上交所的網站
上公示。
上交所國際發展部一位林姓工作人員則向香港文匯報證

實，確有一份上交所與巴西商品期貨交易所的合作協議於
今年初呈報中國證監會，目前正處於等待中國證監會批覆
的過程中。但對於是否將於下周簽署正式協議及合作的具
體內容，林先生表示目前無法透露。對於媒體報道的「交
叉上市」等有關問題，林先生並未予以否認，僅以「內容
較為敏感，無法予以置評」作出回應。
香港投資者學會主席譚紹興預料，倘有關消息屬實，交

叉掛牌的協議，僅限於上交所國際板上市的股份同時可在
巴西交易所掛牌，市場流傳巴西首間在國際板掛牌的正是
淡水河谷，美國則是紐約交易所，而英國就是匯控(0005)，
反而在國際板上市的內地公司不會太多，相對以中資企業
為主力的港交所，面對的壓力亦較小。

「納指七雄」港掛牌成交低迷
另一方面，交叉上市雖可實現「一隻股票、兩地上市」

的情況，但也要看公司本身有沒有跨境上市的意願，例如
能否容易在對方市場集資、上市後的成交是否活躍，更重
要是監管方面是否繁複。譚紹興舉例指，10年前港交所引
入「納指七雄」，就是一個「兩地掛牌」的例子，該七隻世
界龍頭科技股來港上市，成交卻十分低迷，市場認知度又
低，正是失敗的案例。又例如新加坡交易所與納斯達克簽
訂兩地上市也有10年，期間也沒有公司申請在兩地掛牌，
只有新交所最近將納斯達克上市的中資企業ADR引入新交
所掛牌，可見有交叉協議外，也要看企業本身的意願。
譚紹興與多間內地民企的高層曾經接觸，據他了解，內

企希望美國上市的意慾其實比來港上市大，近年百度與優
酷網在納斯達克上市也很成功，問題是很多企業自從03年
國壽(2628)在美國出現集體訴訟後都懼怕赴美上市，故此，
跨境監管也極大地影響企業會否到該地上市的意願。

人幣結算配套仍待解決

香港文匯報訊 (記者 周紹基) 近期有多個交易所收購合併事
件，昨日再有上交所將與巴西商品期貨交易所簽署交叉上市協議
傳聞，這兩個全球最大的新興市場交易所結盟，更引起市場關
注。市場鑑於港交所面對國際間交易所的威脅愈來愈大，未來更
有內地的交易所加入競爭，故港交所股票昨日被沽售，股價再跌
0.6%至166.5元，是連跌第3日下滑。

交叉協議為國際板鋪路
近年新興市場股市表現亮麗，當中又以「金磚四國」最為全球

投資者樂道，擁有內地市場競爭優勢的港交所，其實一直積極拉
攏如俄羅斯及巴西等國的企業來港上市，去年曾赴巴西作推廣，
並通過接納巴西為認可司法權區，成功引入了巴西著名企業淡水
河谷(6210)來港以預託證券模式上市。

據了解，港交所主席夏佳理訪問巴西
時，除向當地企業推介來港上市外，港交
所亦與巴西交易所商討進一步合作，包括
安排兩地上市企業，到對方平台掛牌等，
但詳細安排仍未落實，已經被上交所搶先
一步。
不過，香港投資者學會主席譚紹興認

為，港交所如果繼續與巴西交易所商討交
叉掛牌事宜，若最終能成功簽訂協議，在
時間上未必輸給上交所，因為上交所上市

的A股，法律上不能由外國人持有，今次所簽訂的協議，完全為
了日後上海推出的國際板鋪路。由於國際板仍未有推出時間表，
所以交叉掛牌方面的合作，港交所未必會較上交所遲。

人幣IPO可吸引外企來港
譚紹興認為，與外國交易所結盟是大勢所趨，但比這更重要的

是，快速開通本港的人民幣IPO，理由是希望集得人民幣的，更
多是在內地擁有業務的外國公司，如果在港能夠集資人民幣，吸
引力自然會大增，因為上海國際板可能只是以預託證券形式運
作，企業未必能夠在上海集得資金。
除巴西外，港交所目前已接納澳洲、德國、新加坡、英國、俄

羅斯、意大利等地區為認可海外司法權地區，連同一早已認可的
內地、百慕達及開曼群島，接納的海外司法權區已接近20個。

港交所急起直追
時間上未必太遲

■市傳上交所下周一將與巴西交易所簽署協議，令企業股票可在兩地交叉上市。 資料圖片

■巴西淡水河谷在香港上
市後，未來或可成為首批
在滬上市外企股票之一。

資料圖片
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